



**HOMOSEXUALIDAD MASCULINA E
IDENTIDAD ENTRE JOVENES
MAYAS: ESTUDIOS DE CASOS EN EL
ORIENTE DE YUCATÁN**

Lic. JOSÉ IGNACIO NOH NOH

INTRODUCCIÓN

- Dentro del proceso de evolución de las sociedades en la historia, como en la actualidad, las Ciencias Sociales han procurado definir percepciones y teorías sobre las relaciones que tienen individuos del mismo sexo dentro de su contexto cultural e identitario.
- En ese sentido, la sexualidad humana ha sido a través de la historia, un tema importante entre los pueblos mayas, sin embargo poco frecuentado por los habitantes de las comunidades.



- De acuerdo con algunos autores como, Crooks y Baur (2000), (Nicolas, 1995), (Bell, Weingber y Hammersmith) (1981) para el caso que ocupa la homosexualidad, se pudo observar que la relación social entre dos personas del mismo sexo, en distintas culturas, es vista de una forma “diferente”.
- Al hablar de estos temas en sociedades conservadoras, como es el caso de las comunidades indígenas es visto como un “pecado”. Una sociedad conservadora es aquella que mantiene sus antiguas costumbres y tradiciones, como por ejemplo su Lengua Materna, la que conservan a pesar de la existencia de una segunda lengua, en este caso le Español. Otro claro ejemplo es la del matrimonio que existe en las comunidades mayas, donde la única relación afectiva existente y aceptable es la de un Hombre y una Mujer y no entre personas del mismo sexo, como es el caso de la homosexualidad.



IDEA DE LA INVESTIGACIÓN

- En el pensamiento de los habitantes de comunidades mayas, la homosexualidad viene siendo un tema tabú, ya que no es común hablarlo entre los habitantes como es el caso de las comunidades de Valladolid, Yucatán, en las cuales se presentan diferencias entre la sociedad, por ser comunidades mayas donde los habitantes reciben una información nula sobre temas de sexualidad y por ende esto ocasiona que tengan un pensamiento “negativo” acerca de la homosexualidad que ejercen estos jóvenes.



PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

- En la actualidad se observa a los jóvenes homosexuales de origen maya, que emigran hacia las grandes ciudades del estado, para ejercer su preferencia sexual, superarse económicamente o para estudiar nivel medio superior o superior, pero poco se conoce de cómo perciben su preferencia los jóvenes homosexuales de origen maya dentro de su comunidad, cuales son los tratos que reciben por parte de sus familias, la sociedad en general, cómo es su historia de vida de estos jóvenes y cuál es la relación que conllevan con los habitantes de su comunidad.



JUSTIFICACIÓN

- Esta investigación deriva de la problemática que genera el tema de la homosexualidad en comunidades mayas, donde hablar de estos temas es visto como un “tema tabú”. De esta manera la sociedad no tolera a estos jóvenes homosexuales, por ende los habitantes no comprenden este tipo de relaciones afectivas entre personas del mismo sexo, en este trabajo se pretende dar a conocer desde una perspectiva reflexiva, algunas historias de vida de jóvenes homosexuales del área maya del oriente de Yucatán.



OBJETIVO GENERAL (REVISAR)

- Analizar la situación por la que los jóvenes homosexuales de comunidades mayas transitan en relación a su cosmovisión y su identidad, en este caso la problemática de la discriminación o apropiación de la homosexualidad.



HIPÓTESIS

- Dentro de la transición de los jóvenes mayas con preferencia homosexual hacia un descubrimiento de su identidad, se percibe que tienden a sufrir discriminación, por la forma de vida que tienen ellos, en ocasiones se piensa que los jóvenes con esta preferencia tienden a salir de sus comunidades en busca de libertad sexual, sin el temor que sean discriminados. Esto ocasiona consecuentemente que comiencen a perder su identidad originaria y se creen un nuevo esquema identitario y por ende cosmogónico.



ESTRATEGIA METODOLÓGICA

- La presente investigación se realizó de manera cualitativa, desde este punto Delgado, (1995). Menciona lo siguiente: *La investigación cualitativa es abierta y flexible en cuanto a la selección de participantes, así como en la interpretación y análisis; el investigador forma parte esencial de la investigación, “pues es quien integra lo que se dice y quién lo dice”.*



MUESTRA:

- **Muestra 1:**

- Siete Jóvenes con preferencia homosexual. Es importante mencionar que al tratarse de historias de vida se requirió del apoyo de estos jóvenes que declaraban abiertamente su homosexualidad, aunque se presentó un caso específico que no declaraba abiertamente su homosexualidad.

- **Muestra 2:**

- Seis personas de la comunidad, se seleccionaron a estas personas con el objeto de conocer el punto de vista de los habitantes acerca de la homosexualidad y como veían a los jóvenes homosexuales del pueblo.
 - Dos familiares de jóvenes homosexuales, que ayudaron a conocer como se generan las relaciones familiares y de afecto entre los parientes y el joven homosexual.
- 

LA HOMOSEXUALIDAD

- Para Cory, (1970). El término Homosexualidad desde su perspectiva lo considera un deseo por el acto sexual entre personas del mismo sexo.



HOMOSEXUALIDAD EN COMUNIDADES MAYAS

- Los habitantes de la comunidad de Tiholop, Papolá y Ebtún consideran la homosexualidad como un «tema tabú», ocasionando que estos jóvenes tengan que ocultar su identidad sexual, por miedo al rechazo de la sociedad.



ACEPTACIÓN DE LA HOMOSEXUALIDAD

- En cuanto a la aceptación de la preferencia homosexual en el hogar, en la sociedad, habla al respecto un joven homosexual maya:
- *Actualmente tengo veinte años vivo una vida normal, para mí es común ver en estos tiempos a personas con su preferencias sexuales normales o de su mismo sexo, me siento bien conmigo mismo, es lindo o es bonito si uno se acepta, si uno se quiere, si valora siendo como es, y pues yo no tengo problemas conmigo ni con nadie siendo así, y es algo normal en estos días. En cuanto a la aceptación en mi hogar de mis preferencias sexuales, mis papas ya lo van asimilando, mis hermanos me aceptan, me quieren, la sociedad en sí, pues nunca se le dará gusto. Pero pues igual de alguna forma nos van aceptando no solo a mí, sino a las personas que igual viven de esta forma. No espero la aceptación de todo el mundo más que la de mi familia y me parece que me van aceptando que es lo que más quiero y me gusta.*

DISCRIMINACIÓN DE LA HOMOSEXUALIDAD

- Los principales problemas a los que se enfrenta un homosexual son, la homofobia, la discriminación, la crítica de la gente, el desprecio de los padres». Tal como lo menciona el siguiente párrafo:



ENTREVISTA DISCRIMINACIÓN

- *“Hoy en día vemos a muchas personas con preferencia homosexual, se observa mayormente en las ciudades, sin embargo esto no solo se da en ellas, sino también en las comunidades pequeñas como es el caso de Tiholop, donde la gente tiene una forma antigua de pensar sobre temas de sexualidad, estas personas no toleran la homosexualidad, lo digo como experiencia ya que he vivido un desprecio por parte de algunas personas, he ganado el odio, críticas, insultos, y por esta razón no he querido ejercer mi homosexualidad de manera adecuada”.*



SOBRENOMBRE ASIGNADO A LOS HOMOSEXUALES

siisk'aab: Que en el pensamiento maya, representa a una persona que tiene las manos frías, o bien representación del mal agüero. En este caso se hizo referencia al joven homosexual que podría arruinar la labor del *jmeen* durante un ritual maya.

Otro apodo o sobrenombre es la de *Xiibil Ch'úup*, que viene siendo una combinación entre el género Masculino y Femenino. que de igual manera hace alusión al joven homosexual, ya que se asemeja al comportamiento de una Mujer.



CONCLUSIÓN FINAL

- Esta investigación fue realizada en el oriente de Yucatán, abarcando comunidades mayas, en la cual la presencia de personas maya-hablantes y reservadas es notable, y de esta manera las personas no frecuentan temas relacionado a la sexualidad.
- De igual manera en la concepción maya se puede observar que existen temas que no son hablados dentro de la comunidad, tal es el caso de la homosexualidad, siendo un tema “fuerte” tal como se pudo observar durante la recolección de datos, la sociedad se reserva al hablar sobre este tema, en ocasiones es considerado como “pecado” hablar sobre estos temas. Por ende no toda persona habla al respecto.

